
¹ 55
Май-июнь 2013

За чей счет капремонт домов?

Получите, депутаты, плетей
Страшное дело 

вскрылось в не-
драх Мурманской 
областной думы: 
оказывается, 
действия  отде-
льных депутатов 
«являются, по 
существу, раз-
жиганием  меж-
национальной 

розни, за которую предусмотрена уголовная 
ответственность». Так отреагировали казаки 
Мурманской области на отклонение облдумой 
закона о казачестве. Стр. 7. 

Первым делом самолеты.
А денежки? Денежки потом

По мнению редак-
ции, факты, изложен-
ные в данной публи-
кации, достойны при-
стального внимания 
правительства региона 
и правоохранительных 
органов. Стр. 4-5. 

ТАКЖЕ В НОМЕРЕ

Уже 10 лет Мур-
манск живет без мэра 
Олега Найденова. 22 
мая почтить память  
Олега Петровича 
вместе с его близки-
ми и друзьями смогли 
все, кто хранит воспоминания о нем. 
Читайте на стр. 3.

Вспоминая Найденова

Руководитель фракции “Справедливая Рос-
сия” в Мурманской области Александр Макаре-
вич направил в прокуратуру запрос по фактам 
сомнительной раздачи земли в Кольском райо-
не, изложенным в прошлом номере газеты в 
материале “Чья земля, того и “хлеб”?”. Сегодня 
редакция продолжает эту тему. В ней новые 
действующие лица, но схема  предоставления 
земельных участков та же. Стр.5.

Территория раздора

Мурманской области 
исполнилось 75 лет. Что 
значат эти цифры? По меркам 
человеческой жизни - это пора 
зрелости, мудрости, покоя, 
подведения определенных 
жизненных итогов. А для 
нашей области 75 лет - это, 
можно сказать, совсем юный 
возраст. У нее было трудное 
«детство и молодость» - годы 
индустриализации страны, 
Великая Отечественная, период 
восстановления и дальнейшее 
освоение богатейших недр 
Кольского полуострова.

Александр МАКАРЕВИЧ:  

«ОтнОшЕнИЕ гОсудАРстВА  
К КОльсКОМу сЕВЕРу  
дОлжнО В КОРнЕ ИзМЕнИться»

Мурманской области - 75!

- За советское время в Мурманской 
области были построены промышлен-
ные предприятия горнорудного комп-
лекса, атомная электростанция, гидро-
электростанции, активно развивалась 
рыбная отрасль, создавался мощный 
Северный флот, а столица Заполярья 
Мурманск стал самым крупным горо-
дом за Полярным кругом. Все это го-
ворит о том, что государство уделяло 
большое внимание Кольскому краю, 
понимая его значимость для страны 
в социально-экономическом, культур-
ном и геополитическом плане.

К сожалению, сегодня приходится 
констатировать обратное. Наша самая 
главная проблема - острая нехватка 
инвестиционных ресурсов и хрони-
ческое бюджетное недофинансирова-
ние. И огромные усилия региональной 
власти не могут компенсировать недо-
статок внимания к Мурманской облас-
ти со стороны федерального центра. 
Что он сделал для региона? В послед-
ние годы, по сути, ничего.

Необходимо принимать экстраорди-
нарные меры, чтобы наша область не 
оставалась изгоем в части газифика-
ции российских регионов. Поставками 
российского газа уже охвачено пол-
Европы, а жители нашего замечатель-
ного края пока не особо ощущают на 
себе заботу федерального центра и 
«нашего национального достояния» 
- Газпрома. Регион уже давно сидит 
на «мазутной игле», которая не толь-
ко выкачивает деньги из кошельков 
граждан, но и забирает чуть ли не 
четвертую часть доходов областного 
бюджета. По сути, около 10 миллиар-
дов рублей налогоплательщиков, ко-
торые можно было бы направить на 
модернизацию теплоэнергетического 
комплекса, инфраструктуры, соци-
альной сферы региона, «сжигаются в 
топке».

Для разрешения данного вопроса по 
инициативе фракции «Справедливая 
Россия» депутаты Мурманской облас-

тной Думы уже обратились к предсе-
дателю правительства РФ Дмитрию 
Медведеву. Мы предлагаем вернуться, 
как к одному из вариантов, к строи-
тельству магистрального газопровода 
из Карелии в Мурманскую область. 
Этот вариант тем более актуален в 
связи с тем, что инвестиционное ре-
шение по освоению Штокмановского 
месторождения постоянно отклады-
вается, теперь уже до 2030 года. Кста-
ти, председатель комитета Госдумы по 
энергетике, член фракции «Справед-
ливая Россия» Иван Грачев  направил 
Дмитрию Медведеву письмо в поддер-
жку нашей инициативы.

Если мы хотим, чтобы регион нор-
мально жил, нужно обновлять про-
изводственно-технологическую базу 
горнорудных предприятий для комп-
лексной переработки сырья, возрож-
дать строительную индустрию, созда-
вать условия для развития рыбной 
отрасли и не только. Двигаться даль-
ше на заслугах старших поколений 
северян, вложивших немало сил в ос-
воение Кольского Заполярья в совет-
ские годы, можно, но, наверное, это 
неправильно. Ведь запас прочности, 
заложенный в то время, сегодня под-
ходит к концу.

Значит, нужны новые подходы и 
прорывные решения.  Многие крайне 
важные для региона вопросы, в том 
числе развитие Мурманского транс-
портного узла, необходимо решать 
не в ущерб интересам граждан. Этот 
проект,  безусловно, значимый для 
области, выражаясь современным 
языком, должен пройти социальное 
лицензирование, а не только фор-
мальные экологическую и техничес-
кие экспертизы. Позиция частного 
инвестора, который ставит во главу 
угла экономию средств в ущерб инте-
ресам населения, не может находить 
поддержку со стороны государства и 
региональных властей. Ни один жи-
тель Кольского района и поселка Мо-

лочный не должен пострадать в ходе 
этого масштабного строительства, 
если ему суждено состояться.

В дальнейшем очень хочется видеть 
серьезные перспективы социально-
экономического развития Кольского 
Заполярья, в том числе в рамках ре-
шения стратегических задач освое-
ния Арктической зоны и укрепления в 
ней позиций России. Но еще раз хочу 
подчеркнуть, что подход государства 
к региону должен в корне изменить-
ся. В силу своего геостратегического 
положения, уникальных природных 
факторов Мурманская область, на-
ряду с Дальним Востоком и Байкаль-
ским регионом, которые стали полу-
чать мощную поддержку государства, 
также должна стать приоритетом в 
политике федерального правитель-
ства. Именно этого общими усили-
ями надо добиваться региональной 
исполнительной и законодательной 
власти, и самим принимать решения 
в интересах земляков.

Поздравляем всех северян с 75-ле-
тием родной Мурманской области! Мы 
признательны старшим поколениям 
за их самоотверженный труд в освое-
нии Кольского Севера, нашим ученым, 
чьи открытия позволили использовать 
богатства Кольского полуострова на 
благо Родины. Выражаем огромную 
благодарность всем, кто все эти годы 
добывал руду, ловил рыбу, строил, ра-
ботал на селе, лечил, учил детей, ох-
ранял северные рубежи страны.

Хочется, чтобы свою судьбу с За-
полярьем связывали не только вете-
раны, но и наша молодежь.  Значит, 
необходимо многое сделать для при-
влекательности региона. Нужно, что-
бы подрастающее поколение на род-
ной земле могло найти применение 
своим знаниям, уму и талантам. Чтобы 
труд северян достойно оплачивался. 
Чтобы Мурманская область стала та-
ким регионом, где хочется жить и ра-
ботать.

В соответствие с из-
менениями, внесенными 
в Жилищный Кодекс, до 
1 июля 2013 года орга-
ны законодательной влас-
ти субъектов федерации 
должны принять регио-
нальные законы о капре-
монте. Этим актом долж-
на быть утверждена став-

ка капремонта для собственников жилья. Что 
должны сделать граждане, чтобы средства, 
собранные ими, шли на их конкретный дом? 
Стр. 3.

Не исключено, что цены на авиаперевозки в 
отдаленные населенные пункты области будут 

диктовать частники, в чьих руках находится 
имущество бывших местных аэропортов 
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Два региональных закона, приня-
тых на заседании Мурманской облас-
тной думы 21-22 мая, комментирует 
председатель комитета по труду и 
социальной политике, член фракции 
«Справедливая Россия» Юрий ПАЮ-
СОВ:

- Облдума приняла в третьем чтении и 
окончательной редакции закон «О потре-
бительской корзине по Мурманской облас-
ти». И по сравнению с первоначальным 
вариантом он претерпел хоть и не очень 
существенные, но достаточно важные из-

менения, на которых настаивали депутаты 
нашей фракции «Справедливая Россия». 

Мы сразу обратили внимание, что в 
новом наполнении потребительской кор-
зины на услуги заложена недостаточная 
доля - 63% от стоимости продовольствен-
ной составляющей. Но все мы знаем, как 
велики  в Мурманской области расходы на 

жилищно-коммунальные услуги, и потому 
фракция «Справедливая Россия» настаи-
вала на увеличении этой доли.

Об этом мы говорили на встречах депу-
татов фракции с губернатором Мариной 
Ковтун, с министром труда и социально-
го развития, и в результате переговоров 
правительство области пошло нам на-
встречу. 

В окончательном варианте закона, ко-
торый принят думой, услуги займут в 
«корзинке» 68% от стоимости продоволь-
ственной доли. В денежном выражении 
это утяжелит потребительскую корзину 
примерно на 300 рублей. Не так много, как 
хотелось бы, но для малообеспеченных 
людей, получающих социальные пособия, 
для пенсионеров, которым производится 
доплата к пенсии до уровня прожиточного 
минимума, это довольно существенно.

И еще один закон удалось принять, не-
смотря на то, что он кому-то может не 
понравиться. В соответствии с федераль-
ным законом о социальной поддержке 
инвалидов работодатели Мурманской 
области, независимо от  форм собствен-
ности предприятий,  теперь будут обяза-
ны информировать службы занятости о 
наличии свободных мест для инвалидов. 
Естественно, в рамках программы квоти-
рования рабочих мест для людей с огра-
ниченными возможностями здоровья. 

Это очень важно, потому что до насто-
ящего времени вакансии освобождались, 
а в службы занятости информация не 
поступала, и инвалидам при обращении о 
поиске работы по этой причине отказыва-
ли. 

Наталья ЧЕСНОКОВА.

Корзинка потяжелела

В моем журналистском архиве сохра-
нилась запись передачи Мурманского 
радио, которая вышла в эфир 23 мая 
2003 года в 18 часов 30 минут. К этому 
времени уже весь город знал, что Олега 
Петровича не стало. Услышав печальную 
весть в раннем утреннем эфире радио, 
наши слушатели  делились друг с другом 
горем, будто потеряли очень  близкого 
человека. И звонили нам на радио.

Плакали и говорили: как рано ушел он 
из жизни. Как много он делал для наро-
да. Каким внимательным был к просьбам 
горожан. Например, жительницы Перво-
майского округа Мурманска рассказы-
вали нам, как в одном дворе он обещал 

детскую площадку - и ее сделали, а в 
другом после обращения к мэру благоуст-
роили территорию, хотя от ЖЭУ не могли 
этого добиться много лет.

- Ушел хозяин города, и мы чувствуем 
себя осиротевшими, - слышали журна-
листы радио сквозь слезы простых горо-
жан, хоть раз общавшихся  с мэром, ко-
торого они дважды, в 1996 и 2000 годах,   
избирали таким большинством голосов, 
что нынче невозможно представить.

Нет, мы не создали себе кумира, и анге-
лы на земле, как известно, не живут. Но 
в самые трудные времена, - а назначен-
ным главой администрации Мурманска 
Олег Найденов стал  в ноябре 1991 года, 

- он прилагал все силы, опыт, мудрость, 
смелость, чтобы не довести ситуацию в 
городе до критической. Не заморозить, 
не оставить голодными, не отказать в ме-
дицинской помощи. Люди, хорошо знав-
шие Олега Петровича, очень ценили в 
нем умение видеть  перспективу, принять 
непростые решения. При удивительно 
мягкой и теплой улыбке, которую порой 
сравнивали с улыбкой Юрия Гагарина - 
такой же открытой и искренней,  он мог 
быть жестким и непримиримым. За что, 
конечно, любили его не во всех власт-
ных коридорах. Он отстаивал интересы 
Мурманска и мурманчан с невероятным 
упорством.

И на особом месте была забота о шко-
ле, детях, их духовном развитии.  Сергей 
Сорокин, заслуженный деятель культу-
ры  РФ, директор старейшей и лучшей в 
городе детской музыкальной школы № 1, 
не мог скрыть свое горе:

-  Утрата невосполнимая, человек лю-
бимый. Единственный из всех, кого я 
знаю, кто так относился на своей долж-
ности к культуре. Он понимал, что это не 
цепь на ногах или руках, которая мешает 
строить, ремонтировать  дороги и зани-
маться другими хозяйственными делами,  
- он понимал, что культура - это то, на чем 
держится душа, без чего нет будущего. 

Вероятно,  теперь мало кто помнит, 
что замечательная  детская театраль-
ная школа на проспекте Ленина, школа 
искусств в Росте появились в Мурманске 
на месте долгостроев, которые, казалось, 
так и останутся навечно, усилиями Оле-
га Петровича и  его верных соратников.   
Детские музыкальные и художественные 
фестивали - тоже их заслуга. Они вместе 
закладывали основы молодежной поли-
тики в городе.

Малоизвестный факт:  весной 1996 
года Олег Найденов был номинирован на 
звание «Лучший мэр России» и должен 
был ехать в Москву на церемонию на-
граждения. Я лично видела список глав-

ных претендентов и очень рада была за 
нашего мэра. Но почему-то  за день до 
церемонии  его имя оказалось вычеркну-
тым из списка. Слишком самостоятель-
ный, принципиальный и независимый 
мэр, вероятно, не всем был нужен еще и 
в статусе лучшего в России.

Еще помню, как ранней весной  2000 
года удивлялись приехавшие к нам на 
журналистскую конференцию  архан-
гельские коллеги: «В каком прекрасном 
городе вы живете! У вас  фонари на ули-
цах светят, дворники работают, в домах 
есть  газ».  И искренне нам завидовали.

Для Александра Макаревича, много 
лет знавшего Олега Найденова и в пос-
ледние три года его жизни работавшего 
в его команде, личность  первого всена-
родно избранного мэра Мурманска до сих 
пор остается источником тепла и притя-
жения: 

- Главным ресурсом Олега Петровича 
было доверие мурманчан. И только оно, а 
не популизм, в котором некоторые обви-
няли Олега Петровича, двигало им в при-
нятии решений. Разных, но обязательно 
нужных людям. Это и призыв наших но-
вобранцев в подшефные городу воин-
ские части на Кольском полуострове, и  
открытие первых кадетских классов в 
городе, и даже ремонт и покраска фаса-
дов домов на проспекте Ленина в яркие,  
радостные цвета и многое другое. 

Завистники распускали слухи, что в 
команде Найденова было невозможно 
иметь собственную точку зрения.  По 
своему опыту знаю: он, напротив, ценил 
и уважал сильных соратников, имеющих 
свою позицию, свой взгляд на решение 
проблем,  исповедуя принцип: опираться 
нужно на то, что сопротивляется. 

Ему досталось очень непростое и тя-
желое время и бремя: руководить го-
родом на изломе страны, на стыке двух 
эпох, когда легко  было разрушать, но 
очень трудно создавать. Он созидал, за-
дал очень высокую планку в управлении 
городом и справлялся со своими зада-
чами так, как дай Бог каждому градона-
чальнику. 

Наталья ЧЕСНОКОВА.

ВСПОМИНАЯ НАЙДЕНОВА

Уже 10 лет Мурманск живет без мэра Олега Найденова. 22 мая поч-
тить память  Олега Петровича вместе с его близкими и друзьями смогли 
все, кто хранит воспоминания о нем. И очень хорошо, что городские 
власти помогли  мурманчанам сделать это, ибо уважение и любовь 
многих из нас к первому всенародно избранному мэру и человеку 
Олегу Найденову  искренни и светлы. 

Содержание федерального закона 
состоит в обязательном введении 
100% оплаты населением за капре-
монт домов. После принятия реги-
онального закона (то есть после 1 
июля 2013 года) орган исполнитель-
ной власти в каждом субъекте феде-
рации должен не позднее 31 декабря 
2013 года утвердить региональную 
программу капремонта.

После утверждения региональной 
программы собственникам предо-
ставляется два месяца для проведе-
ния собраний об открытии спецсче-
тов, позволяющих аккумулировать 
средства, собранные с собствен-
ников дома, на счете именно этого 
дома.

В случае, если такие собрания не 
проведены, начисленные и оплачен-
ные за капремонт средства поступа-
ют на счет Регионального оператора. 
Далее, Регоператор в последователь-
ности, установленной органом испол-
нительной власти, выделяет средс-
тва на капремонт домов, привлекая 
в порядке, предусмотренном феде-
ральным законом, подрядные органи-
зации. После завершения ремонтных 
работ затраченные средства должны 
быть возмещены собственниками 
дома, и только после этого они полу-
чают право на открытие спецсчета.

При этом собственники домов, не 
прошедших капремонт, вправе при-
нять решение прекратить отчисления 
Региональному оператору и открыть 
спецсчет только в отлагательном ре-
жиме - не ранее, чем спустя два года 

после принятия соответствующего 
решения.

Учитывая, что рекомендуемые 
Минрегионом России ставки платы 
за капремонт составляют 5-7 руб. с 

кв. м., фактически речь идет о по-
вышении платы за ремонт и содер-
жание жилого фонда на 50-60%, что, 
очевидно, будет иметь широкий  ре-
зонанс.

*  *  *
Данное нововведение не единс-

твенный «сюрприз» для собствен-
ников жилья. О другой инициати-
ве депутатов-единороссов, также 
ведущей к повышению квартплат, 
читайте на 7-й странице в материа-
ле «Принуждение к разорению?».

За чей счет капремонт домов?
В соответствие с изменениями, внесенными в Жилищный Кодекс, до 1 

июля 2013 года органы законодательной власти субъектов федерации 
должны принять региональные законы о капремонте. Этим актом долж-
на быть утверждена ставка капремонта.
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На депутатские запросы 
заместителя председателя 
думы, руководителя фрак-
ции «СР» Александра Мака-
ревича пришли ответы.

Доступность медицинской 
помощи - тема, наиболее 
волнующая жителей посел-
ка. В ответе министра здра-
воохранения Мурманской 
области В. Г. Перетрухина со-
общается о том, как в Коль-
ском районе осуществляется 
долгосрочная целевая  про-
грамма модернизации здра-
воохранения, какие средс-
тва израсходованы, какая 
приобретена аппаратура, 
где велись и проводятся в 
настоящее время ремонты. 

Судя по всему, поселка 
Шонгуй обновления  пока 
не коснулись. Единствен-
ное, что произошло с той 
февральской встречи, - на 
врачебном участке, как 
следует из ответа,  появил-
ся ЭКГ-аппарат.  Правда, 
тут же констатируется, что   
проблемы доступности кон-
сультативной помощи врача-
кардиолога и эндокринолога 
не решены. 

В министерстве признают, 
что помещения амбулатории 
пос. Кильдинстрой и врачеб-
ного участка пос. Шонгуй 
требуют проведения ремон-
тных работ. 

Вывод таков: «министерс-
твом здравоохранения даны 
поручения администрации 
ГОБУЗ «Кольская ЦРБ» о 
проведении мероприятий, 
направленных на обеспече-
ние доступности для насе-
ления медицинской помощи, 
оказываемой узкими специ-
алистами, и улучшение ма-
териально-технической по-
мощи подразделений».

Будем ждать вестей от жи-
телей Шонгуя о доступности 
и улучшении.

Теперь о других проблемах 
маленького поселка: детских 
площадках, которых давно 
здесь ждут, и хоккейном кор-
те, о котором давно просят.  

И о заброшенных домах, 
где существует реальная уг-
роза и опасность для детей, 
избравших развалины мес-
том игр. 

Как сообщает глава му-
ниципального образования 
городского поселения Киль-
динстрой Н. М. Катин, из 10 
детских площадок, установ-
ленных  в Кольском районе 
в 2012 году, одна размещена 
на территории детского сада 
пос. Шонгуй. Правда, сле-
дом читаем, что в бюджете 
2011,2012,2013 годов средств 
на приобретение детских 
площадок не выделялось, 
бюджет сильно дотацион-
ный, доходов всего хватает 
на содержание трех больших 
домов культуры. Такая вот 
жалобная песня.

По той же  причине нехват-
ки средств медленно разби-
раются заброшенные дома: 

6 снесли при помощи спонсо-
ров, а на другие  6 (всего их 
12) денег нет. А денег надо 
много: как следует из отве-
та, полтора-два миллиона 
рублей на каждый. Но, прав-
да, дом № 12 по ул. Комсо-
мольской планируют снести 
до 1 августа 2013 года.

Тоже подождем вестей из 
Шонгуя. 

А вот что сообщает в 
своем ответе Александру 
Макаревичу  председатель 
Комитета по физической 
культуре и спорту мурманс-
кой области С. И. Наумова.

В рамках реализации дол-
госрочной целевой програм-
мы «Развитие спортивной 
инфраструктуры в Мурман-
ской области» на 2012-2015 
годы предусмотрено еже-
годное выделение субсидий 
муниципальным районам 
(городским округам) на при-
обретение и установку спор-
тивных площадок.  Недавно 
комиссия распределяла суб-
сидии на 2013 год, и Кольско-
му району выделена одна 
субсидия в размере 1250,0 
тыс. рублей (то есть 1 млн. 
250 тыс.) Сообщается также, 
что тип, размер и место уста-
новки спортивных площадок 
муниципальные районы (го-
родские округа) выбирают 
самостоятельно.

«В данном случае жите-
лям пос. Шонгуй необходи-
мо обратиться в админист-
рацию Кольского района и 
подать заявку на установку 
спортивной площадки», - за-
вершает ответ председатель 
областного Комитета. 

Видимо,   так   и   надо   
поступить, поскольку ждать 
активных  действий   от   гла-
вы муниципального   образо-
вания  г.  п.  Кильдинстрой     
Н. М. Катина вряд ли стоит. 
Во всяком случае, на встре-
че с депутатами, куда при-
ехал и Николай Михайлович, 
симпатии к жителям не было 
заметно, - в основном,  исхо-
дили претензии к ним.  Да и 
самой встрече в админист-
рации не были рады.

И еще одна деталь, харак-
теризующая взаимоотноше-
ния главы муниципального 
образования с жителями 
подведомственного поселка. 
На встрече он утверждал, 
что направлял в областной 
Комитет по физкультуре и 
спорту запрос о строитель-
стве в Шонгуе хоккейного 
корта, о котором его неод-
нократно просили. 

Так вот из ответа председа-
теля Комитета С.И.Наумовой 
следует: «Заявка от муни-
ципального образования 
г.п.Кильдинстрой на строи-
тельство хоккейного корта 
не поступала».

Как говорится, делайте 
выводы, товарищи избира-
тели и граждане. 

Нина МИХАЙЛОВА.

Возвращаясь к напечатанному

Помоги себе сам
В апрельском номере нашей газеты мы 

рассказывали о встрече депутатов фракции 
«Справедливая Россия» в Мурманской 
областной думе с жителями поселка Шонгуй, 
которая состоялась после их обращения в 
региональное отделение партии («Большие 
проблемы маленького поселка»).

- Наталья Владимировна, чего 
удалось добиться членам коми-
тета, какие проблемы «сдвинуть 
с места»?

- Первое, что я бы хотела отме-
тить, - именно наш комитет стал 
инициатором диалога по созданию 
национального парка «Хибины». Как 
только я погрузилась в проблему, 
поняла, насколько велико противо-
стояние между экологами и хозяйс-
твующим субъектом, который начал 
подготовку к разработке месторож-
дения «Олений ручей» и строитель-
ству рудника Партомчорр. И совер-
шенно нейтральной была позиция 
правительства Мурманской облас-
ти, по сути, стоявшего в стороне.

20 марта 2012 года несколько ча-
сов очень эмоционально проходил 
«Круглый стол», организованный  
нашим комитетом. Мы дали выска-
заться экологам, ученым, представи-
телям Северо-Западной фосфорной 
компании. Камнем преткновения 
стало строительство дороги, кото-
рая фактически должна была разде-
лить будущий парк на две части, что 
сводило на нет саму идею создания 
национального парка.

В результате обсуждения решено 
было создать рабочую группу в об-
ластной думе, затем такую рабочую 
группу создали в областном прави-
тельстве. Затем начались перегово-
ры на федеральном уровне, посколь-
ку проблема эта национальная. Но 
первой площадкой стала наша. 

Хочу сказать, что первый век-
тор был не в пользу национального 
парка, противостояние оказалось 
очень сильным. И только после того, 
как депутаты, экологи и обществен-
ность объединились, и дискуссия 
вышла на федеральный уровень, 
пошел серьезный диалог. 

По этому вопросу я выступала 
на «круглом столе»  в Го-
сударственной думе, где 
эта тема обсуждалась вне 
плана и была поддержана 
депутатами Госдумы от раз-
ных субъектов Российской 
Федерации. Оказывается, 
наши Хибины настолько из-
вестны, настолько являются 
национальным достоянием, 
что равнодушных не было.

Хотя должна признать, 
что даже мнения ученых 
были неоднозначными, не-
которые считали, что дорога 
для транспортировки руды  
вреда национальному парку 
не принесет.

И я  очень рада тому, что в 
результате стороны пришли к опре-
деленному решению, к компромиссу, 
и национальный парк будет. В чем я 
вижу роль депутата? В контроле за 
тем, чтобы его создание не отодви-
нулось по срокам и состоялось, как 
и запланировано, в 2015 году. 

- Для Мурманска, Кольского 
района, закрытых городов очень 
актуальна тема сбора и утилиза-
ции твердых бытовых отходов. 
Ею комитет тоже занимается 
практически с первых дней. 

- Многие, наверное, помнят, ка-
кая дискуссия разгорелась вокруг 
начального варианта размещения 

полигона ТБО в районе Серебрян-
ской дороги. Мы также провели 
«круглый стол» и активно под-
держали население  Кольского 
района. Было услышано  мнение 
и экологов, и депутатов, и в итоге 
первый проект отвергли.

Начали искать другую площад-
ку, ее нашли. И если по разме-
щению полигона у нас теперь нет  
вопросов, то по самой концепции 
системы сбора и утилизации ТБО 
они есть. Не разработано эконо-
мическое обоснование, уже видно, 
что эффективность системы по вто-
ричной переработке отходов будет 
не выше 10-15%. Есть опасения, что 
из-за высокой себестоимости все-
го процесса тариф для населения 
на вывоз и утилизацию ТБО может 
стать очень высоким. 

Мы изложили все свои сомнения и 
замечания  в обращении к губерна-
тору Марине Ковтун и считаем, что 
в концессионное соглашение нужно 
вносить  изменения. 

- Кольского района касается 
еще одна история борьбы за пра-
ва граждан. Это идея прокладки 
железнодорожной ветки, части 
Мурманского транспортного узла, 
через поселок Молочный.

- Да, мы с самого начала подде-
ржали население поселка, считаем, 
что происходит нарушение их конс-
титуционных прав и будем продол-
жать борьбу.

Еще одно направление работы 
- совместная работа  с обществен-
ными организациями по сохранению 
природоохранной зоны Семеновско-
го озера. Мы также провели круглый 
стол по ядерной и радиационной бе-
зопасности объектов «Росатома», по 
результатам которого мы направили 
письмо президенту «Росатома» Ки-
риенко. Наша позиция такова: мы 

должны сделать все возможное для 
безопасности жителей Кольского 
полуострова и наших соседей, при 
этом считаем необходимым в перс-
пективе правильное, разумное стро-
ительство КАЭС-2 для обеспечения 
энергетической безопасности облас-
ти и ее экономического развития.

То же касается нашей позиции 
по развитию нефтеперегрузочно-
го комплекса: необходимо свести 
до минимума экологические риски, 
быть готовыми к устранению воз-
можных последствий чрезвычайных 
происшествий. И в этом плане очень 
важно добиться финансирования 

создания карты экологической уяз-
вимости береговой линии Кольского 
полуострова. 

- А какой вопрос стоит на по-
вестке дня очередного «круглого 
стола» в областной думе, органи-
зованного вашим комитетом?

- 4 июня, в канун Международного 
дня охраны окружающей среды, мы 
будем обсуждать еще одну очень 
актуальную тему, представляющую 
угрозу для страны и области.

С одной стороны,  благое дело - 
использование энергосберегающих 
ламп. С другой  - при отсутствии 
системы обращения с ртутьсодер-
жащими лампами и приборами 
создается реальная опасность за-
грязнения среды.  Необходимо ре-
шать вопрос их сбора и утилизации, 
так же, как ртутных термометров 
и медицинских приборов, которые 
содержат ртуть. Накопление ртути 
в окружающей среде отрицательно 
сказывается на экологии населен-
ных пунктов, на здоровье людей, 
особенно детей. Простой пример: 
если отработавшая энергосберега-
ющая лампочка  выбрасывается в 
мусоропровод и там разбивается, то 
происходит загрязнение веществом, 
опасным для здоровья людей.

- В развитых странах каждый 
человек знает, что ненадлежащее 
обращение с отработавшими бы-

товыми приборами, лам-
почками, батарейками 
грозит штрафом, причем 
серьезным. 

- У нас необходимые зако-
ны и постановления  есть, 
но они не работают.

Необходимо  разработать 
комплекс мероприятий, 
который, с одной стороны, 
обяжет проводить  такую 
работу муниципалитеты и 
управляющие компании, а 
с другой, будет воспитывать 
население. Нужна также за-
интересованность государс-
тва в побуждении населе-
ния сдавать эти лампочки 
тем, кто ими торгует, за ка-
кую-то часть их стоимости.

- Впрочем, это касается и не 
столь опасных предметов, но тех, 
что при грамотной утилизации и 
природу сохранят, и выгоду при-
несут: стеклянная и пластиковая 
тара, банки из-под напитков, маку-
латура.

- Да, тут у нас просто огромное поле 
работы. Мы, депутаты СПРАВЕДЛИ-
ВОЙ РОССИИ, убеждены: экологи-
ческая безопасность граждан долж-
на стать приоритетом власти.

Беседовала Наталья 
ЧЕСНОКОВА.

ЭКОлОгИчЕСКАЯ бЕЗОПАСНОСТь - 
ПрИОрИТЕТ НАшЕЙ ПАрТИИ

Пока в области не будет полигона ТБО,  от та-
ких свалок никуда не деться.

5 июня отмечается Всемирный день охраны 
окружающей среды. Есть повод подвести итоги работы 
одного из самых молодых комитетов Мурманской 
областной думы - по экологии и охране окружающей 
среды, который создан полтора года назад по инициативе  
фракции «Справедливая Россия». Возглавила его депутат 
фракции  Наталья Лещинская. 
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Изъять  
для государственных 

нужд
3 марта  2010 года губернатор Дмитри-

енко подписал постановление   прави-
тельства   региона № 87 об изъятии для 
госнужд Мурманской области земельных 
участков и объектов недвижимого иму-
щества. Земли изымались с конкретными 
целями  - для размещения в Мурманской 
области объектов малой гражданской 
авиации, обеспечения транспортного со-
общения с отдаленными населенными 
пунктами Ловозерского района. 

Согласно постановлению,  изъятию 
подлежали  использовавшиеся на правах 
аренды ООО «Мурманская авиационная 
компания» три земельных участка  из 
состава земель спецназначения:  пло-
щадью 13,5 га (вблизи села Каневка), 
площадью 24,2 га (в 2 километрах от 
Краснощелья) и площадью 93,2 га (око-
ло  Ловозера). Кроме того, путем выкупа 
у собственника должны были изыматься 
объекты недвижимого имущества, распо-
ложенные на данных  земельных участ-
ках, а именно: аэропортовый комплекс, 
аэродром класса Е, центры заправки 
самолетов, летные поля, резервуары для 
ГСМ, аэровокзал, насосная и другие объ-
екты аэропортов «Ловозеро», «Каневка», 
«Краснощелье».

Предполагалось, что после утвержде-
ния размера убытков и выкупной цены 
объектов недвижимого имущества пос-
редством независимой оценки и дости-
жения согласия с ООО «Мурманская 
авиационная компания» («МАК»)  путем 
заключения соглашения о выкупе объек-
тов недвижимости и компенсации убыт-
ков, причиненных изъятием земельных 
участков, будет осуществлена процедура 
изъятия. Но, судя по развернувшимся 
событиям, порой очень странным, дело 
приняло несколько иной оборот…   

«Птицам деньги  
не нужны»?

Начнем с того, что в январе 2008 года 
администрация Ловозерского района 
(возглавлял ее тогда Дмитрий Писарев) 
заключила с ООО «МАК» договор арен-
ды земельных участков, расположенных 
в селах Ловозеро, Краснощелье и Ка-
невка. Срок договоров - с 1 января по 1 
декабря 2008 года, т. е. 11  месяцев. По 
окончании срока, в случае отсутствия 
заявления о продлении договора или от-
сутствии условий дальнейшего использо-
вания земельных участков,  «МАК» была 
обязана передать земельные участки об-
ратно. Однако этого не случилось. Как, 
собственно,  не случилось  и оплаты за 
использование  земли. 

Сколько денег заработало ООО за это 
время - можно лишь предполагать. Ведь 
помимо  социально значимых вертолет-
ных перевозок для обеспечения жизне-
деятельности  отдаленных населенных 
пунктов, субсидируемых из бюджета об-

ласти, есть еще и   всевозможные туры 
на реки Ловозерья, куда за немалые де-
ньги любителей рыбалки  также достав-
ляют вертолеты. Как говорят знающие 
люди, только взлет-посадка железной 
«стрекозы» обходятся авиаперевозчику 
от 15-17 тысяч рублей, и это не считая 
стоянки,  обслуживания и т. д.

Что удивительно, администрация Лово-
зерского района на тот момент и пальцем 
не пошевелила, чтобы по окончании до-
говора вернуть земельные участки, как 
предписывает законодательство. Денег 
за аренду государственной земли чинов-
ники также не потребовали, хотя  цифра 
образовалась  приличная: основная сум-
ма долга в  бюджет составила порядка 
700 тысяч рублей, да еще набежали пени 
- почти 240 тысяч. С чего вдруг такая щед-
рость?  Мало того, администрация района 
даже не попыталась расторгнуть договор 
с «МАК», хотя пунктом 4.1.1. договора та-
кая процедура предусмотрена  в случае 
неуплаты аренды в течение 6 месяцев. 

29 октября 2009 года ООО «Мурман-
ская авиационная компания» объявля-
ется Мурманским арбитражным судом 
банкротом, вводится внешнее наблюде-
ние. И лишь весной 2010 года районная 
администрация, по сути, просидев  два 
года на стуле ровно, подает на «МАК» 
в арбитраж. Суд оставляет иск без рас-
смотрения, так как идет процедура банк-
ротства и для возврата долгов их нужно 
включить в реестр требований кредито-
ров. Но почему-то  писаревская админис-
трация предпочла отказаться от этого 
метода, фактически «простив» должни-
ку почти миллион рублей. 

Было ваше, стало наше
Тем временем  земельными участка-

ми стали пользоваться  другие органи-
зации - ООО «Мурманское авиационное 
предприятие»  («МАП») и российская 
вертолетная компания «Вертикаль-Т». 
Непонятно, правда, на каком основа-
нии, ведь договоров на аренду земли с 
ними никто не заключал. Да, согласно 
договорам купли-продажи и «Верти-
каль-Т», и ООО «МАП»  в феврале 2010 
года приобрели у банкрота «МАК» иму-
щество, располагавшееся на   землях 
Ловозера и Краснощелья, но это ведь 
не значит, что к ним автоматически пе-
решло и право пользования землей?  

Получается, что  «МАП» и «Верти-
каль-Т» достаточно долгое время зара-
батывали деньги, используя чужую зем-
лю, и не платили ни копейки в бюджет.  
То, что так все и было, подтверждают 
результаты проверки  соблюдения тре-
бований земельного законодательства, 

проведенной транспортной прокура-
турой в мае 2011-го. После проверки 
прокуратура  подала в Ловозерский суд 
исковое заявление с требованием обя-
зать ООО «Вертикаль-Т» в срок до 1 
сентября 2011 года оформить правоус-
танавливающие документы на земель-
ный участок, расположенный вблизи 
Ловозера. Тогда же транспортная про-
куратура проверила и ООО «МАП».  
Прокурором установлено, что в нару-
шение законодательства «МАП» вела 
свою деятельность без оформления 
надлежащих документов на земельный 
участок, а значит,  тоже пользовалась 
им, по сути, незаконно.  

Вы спросите, а что же сделала 
районная администрация в лице главы 
Дмитрия Писарева и его зама Геннадия 
Кравченко, чтобы пресечь незаконные 
действия упомянутых организаций?  А 
сделала она весьма замысловатый пи-
руэт  - 25 апреля 2011 года заключила 
три соглашения к договорам аренды 

ПЕрВыМ ДЕлОМ

Главы российских ре-
гионов, в том числе 

Коми, Бурятии, Карелии и 
других, направили в пра-
вительство предложения 
о создании федеральных 
казенных предприятий на 
базе аэропортов в своих 
регионах. У самих губерна-
торов нет средств на со-
держание аэропортов, но 
и федеральные чиновники 
пока прохладно отнеслись 
к этой инициативе, ведь на 
это потребуется ежегодно 
выделять дополнительные 5 
млрд рублей из бюджета.
Идея передачи небольших 

локальных аэродромов в фе-
деральные казенные пред-

приятия (ФКП) не нова, но 
изначально подобные меры 
были направлены на подде-
ржку авиасообщения в труд-
нодоступных регионах. Такие 
предприятия уже созданы в 
Якутии, Магаданской облас-
ти, Приамурье и Краснояр-
ском крае. За счет очень 
небольшого пассажиропотока 
окупаемость этих аэропортов 
практически невозможна, 
соответственно, финансиро-
вание шло из федерального 
бюджета. В нынешнем году 
планируется создать ФКП 
«Аэропорт Кызыл» и «Аэ-
ропорты Дальнего Востока». 
Всего на поддержку регио-
нальных аэропортов, объеди-

ненных в казенные предпри-
ятия, в бюджете на нынеш-
ний год заложено 2,95 млрд 
рублей. Примерно такие сум-
мы планируется выделить и 
в 2014–2015 годах.

Идея бюджетного фи-
нансирования нерен-

табельных аэропортов при-
глянулась и руководителям 
относительно благополучных 
регионов. Как указывается в 
ежегодном докладе Росавиа-
ции, главы республик Коми, 
Бурятия, Карелия, Сибирско-
го и Северо-Западного феде-
ральных округов, Забайкаль-
ского края, Мурманской, Ир-
кутской и Вологодской облас-
тей направили в правительс-
тво предложения о создании 
федеральных казенных пред-
приятий на базе аэропортов 
в своих регионах.
- Создание ФКП в пере-

численных регионах вполне 
возможно, - отмечает пред-
ставитель Росавиации. - Но 
только в случае выделе-
ния ведомству из бюджета 
необходимых финансовых 
средств (порядка 5 млрд 
рублей) и предоставления 
регионами всей необходи-

мой документации.
Также представитель фе-

дерального агентства на-
помнил, что несколько лет 
назад правительство взяло 
курс на передачу местных 
аэропортов в собственность 
регионов. Однако та же Во-
логодская область не смогла 
привлечь 810,6 млн рублей, 
необходимые для их реконс-
трукции. Аналогичным обра-
зом складывается ситуация 
и в других регионах. Что ка-
сается частных инвесторов, 
то заинтересованности в ма-
лых аэропортах они пока не 
проявляли.
По мнению эксперта коми-

тета ГД по транспорту про-
фессора Виталия Бордунова, 
такая инициатива  глав ре-
гионов является попыткой 
избавиться от заведомо 
убыточных объектов инф-
раструктуры, переложив их 
содержание с регионального 
бюджета на федеральный. И 
маловероятно, что Минтранс 
и Росавиация согласятся с 
таким подходом к содержа-
нию аэродромной сети.

«Известия», 24 мая 2013.

Наши предприниматели 
частенько жалуются, 
что государство их 

душит. И во многих случаях 
их мнение оказывается 
вполне обоснованным. Но 
если перестать лукавить, 
то необходимо сказать, что 
бизнес тоже в долгу перед 
государством не остается.  
Хотя, как посмотреть…  В 
прошлом номере наша газета 
затронула тему о земле. Она 
оказалась настолько обширна, 
сложна  и неоднозначна, что 
мы решили продолжить этот 
разговор. На этот раз он пойдет 
о том, как можно за счет 
государства решить  проблемы 
коммерческого предприятия.

Правительству РФ предлагают найти 
5 миллиардов на местные аэропорты

К ТЕМЕ

Посадочная площадка в Каневке. 

А ДЕНЕЖКИ?ДЕНЕЖКИ
Не исключено, что цены на авиаперевозки в отдаленные населенные 

диктовать частники,  в чьих руках находится имущество бывших
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с «МАК» от 2008 года (по факту тогда 
же прекратившим свое действие) об их 
расторжении  с… 25 апреля 2011 года! 
(Здесь нужно пояснить, что по Земель-
ному кодексу договор на срок не менее 
года  должен быть зарегистрирован в 
УФРС, однако, как мы помним, договор 
с «МАК» был заключен на 11 месяцев). 
Деньги за просроченную аренду чинов-
ники, судя по всему, опять-таки «пос-
теснялись» потребовать. А в силу об-
щего срока исковой давности вернуть 
их сегодня представляется весьма про-
блематичным. Иначе, как прямой ущерб 
бюджету, расценить такой подход труд-
но, хоть и хочется. 

27 июня 2011 года писаревская ад-
министрация наконец-то заключает с 
ООО «Вертикаль-Т» договор аренды 
на участок в Ловозере. Да еще как 
- сроком аж на 49 лет (до 2060 года)! 
Видимо, чтоб уж наверняка. Причем, в 
пункте 3.1 договора указано, что арен-
датор обязуется вносить арендную 
плату, начиная с 12 апреля  2010 года 
(?).  То есть более чем за год до начала 
действия договора. 

Такой же документ и в то же время  за-
ключается  и с ООО «МАП» - на аренду 
участка в Краснощелье, и тоже - вы уга-
дали! - сроком на 49 лет. Только платить 
«МАП» за аренду должно с апреля 2011, 
то есть за два месяца до начала дейс-
твия договора.  По большому счету, тем 
самым чиновники лишь подтвердили  
факт прежде незаконного использова-
ния земельного участка данными орга-
низациями. 

А вот насколько договора, заключен-
ные подобным образом, имеют  юриди-
ческую силу, может сказать лишь суд.  

 Вертикальный  
ответ

Стоит отметить, что  «Вертикали-Т» 
районная администрация в лице тог-
дашнего заместителя главы Кравченко  
в феврале 2011 все же выставила пре-
тензию. Но сомнительно, что это было 
вызвано приступом внезапно проснув-
шейся совести. Можно предположить, 
что «не замечать» и дальше незакон-
ное пользование землей грозило опре-
деленными последствиями…  

Ответ замгенерального директора 
ООО «Вертикаль-Т» по правовым воп-
росам Кастрюковой являет собой об-
разчик юридической казуистики. Из 
него можно понять, что «Вертикаль-
Т» намеревалось приобрести в арен-
ду участок в Ловозере, однако этому 
«помешало»  то самое постановление 
регионального правительства № 87 об 
изъятии земель. 

Дескать, участки из состава земель, 
изъятых из оборота, не могут быть объ-
ектами сделок, предусмотренных граж-
данским законодательством. А потому 
земельный участок, на котором распо-
ложены объекты недвижимости, прина-
длежащие ООО, не может быть приоб-
ретен «Вертикалью-Т» в собственность 
или в аренду, и соответственно, не мо-
жет взиматься какая-либо плата.

Любопытно все же получается: поль-
зоваться, по сути незаконно,  земель-
ным  участком организация может, а 
вот платить за его использование - ни-
ни. Но, после вмешательства прокура-
туры,  оказалось, что все возможно. 

Все чудесатее  
и чудесатее

Помимо договорных хитросплетений 
в данном вопросе есть еще один любо-
пытный нюанс. В настоящее время к 
администрациям Ловозерского района и 
сельского поселения Ловозеро, а также 
к областному министерству имуществен-
ных отношений банкротом  ООО «МАК» 
выставлены исковые требования о при-
знании права собственности на объект 
недвижимости «Аэропорт  с аэродромом 
класса «Е» в Каневке. 

Однако, согласно Сборнику аэронави-
гационной информации Российской Фе-
дерации, аэродром в Каневке переведен 
в статус посадочной площадки. Основа-
ние  - приказ Северо-Западного окружно-
го управления воздушного транспорта от 
26.09.2006 № 38 о переводе аэропортов 
местных воздушных линий в статус поса-
дочных площадок (он касается и других 
бывших аэропортов, расположенных  в 
селах Ловозеро, Краснощелье,  Соснов-
ка, Умба, Чаваньга, Тетрино, Чапома). 

И вот тут просто не может не возникнуть 
следующий вопрос. Если перечисленные 
аэродромы с 2006 года переведены в ста-
тус посадочных площадок, то каким обра-
зом ГУПТИ Мурманской области  выдало 
ООО «Вертикаль-Т» кадастровый паспорт 
от 12 апреля 2010 года на объект недвижи-
мости «Аэродром класса Е» в Ловозере? 
Ведь по логике, такого объекта де-юре не 
существует или каким-то чудесным обра-
зом приказ № 38 его не коснулся?

Ну и еще хотелось бы все же понять, ка-
кова во всей этой непростой истории роль 
постановления  правительства Мурманс-
кой области № 87 об изъятии земельных 
участков  для государственных нужд? В 
своих отзывах в арбитраж по иску «МАК» 
к районной администрации, правительс-
тво области и министерство имуществен-
ных отношений указали, что данное пос-
тановление снято с контроля.  Означает 
ли это, что оно является недействующим,  
и на нем поставлен крест? И зачем этот 
документ вообще был нужен  - ведь на мо-
мент его принятия в марте 2010 наверня-
ка уже было известно, что имущество на 
данных участках еще в феврале того же 
года сменило собственника?  

Напоследок
…В связи с этими событиями можно 

сделать вывод, что «наследство» после 
себя бывший глава Ловозерского района 
Писарев и иже с ним оставили тяжелое. 
А ведь в свое время и он, и его зам Крав-
ченко на выборах позиционировали себя 
как «команда профессионалов». Да от 
такого «профессионализма» волосы ды-
бом встанут у кого угодно. 

И, судя по всему,  нынешнему главе 
района Александру Шестаку придется 
еще долго разбираться во всех комбина-
циях предшественников.  Что ж, прокура-
тура и суд ему в помощь. Ведь  с делом 
о земельных участках, непонятных дого-
ворах, спорном имуществе Александру 
Шестаку еще предстоит покувыркаться 
- даже по  уже официально заключенным 
с июня 2011 года договорам на аренду 
земельных участков ни «Вертикаль-Т», 
ни «МАП» платы в бюджет до недавнего 
времени не производили. А из-за несоб-
людения условий договора  «Мурманской 
авиационной компанией»  дотационный 
бюджет Ловозерского района недополу-
чил более двух миллионов рублей в виде 
арендной платы. 

Ирина ВЕРТ-МИЛЛЕР.

P. S. Редакция газеты считает, что 
на приведенные в данном материале 
факты правительству региона, а также  
следственным органам и прокуратуре  
стоит  обратить пристальное внимание. 

САМОлЕТы.
Из материалов дела сле-

дует, что 12 октября про-
шлого года ООО «Кольская 
ярмарка» обратилось в 
районную администрацию 
с заявлением о выборе зе-
мельного участка в Коле 
и предварительном согла-
совании места размеще-
ния объекта строительства 
- торгово-развлекательного 
комплекса (ТРК). 

Как  требует законода-
тельство, сначала  пред-
ставители ООО «Кольская 
ярмарка»  организовали 
публичные слушания,  пред-
ставили на них проект ТРК, 
ответили на вопросы жите-
лей и получили их согласие 
на строительство. То есть 
соблюли процедуру от нача-
ла до конца.  По резуль-
татам публичных слушаний 
постановлением админист-
рации города Кола N 287 от 
24 октября 2012 года был 
установлен вид разрешен-
ного использования данного 
земельного участка.  

Однако администрация 
района, рассмотрев  об-
ращение,  отказала заяви-
телю, мотивировав отказ 
тем, что данный земельный 
участок  уже находится в 
стадии осуществления вы-
бора. Как вы, уважаемые 
читатели, наверняка  уже 
поняли, другим претенден-
том на участок было ООО 
«КАСК», которое также по-
дало  заявку на этот же 
участок, но… на два дня 
раньше - 10 октября.

И вот тут начинают «тер-
зать  смутные сомнения». 
Потому что о точно такой 
же истории, только с други-
ми действующими лицами, 
было рассказано в 54-м 
номере нашей газеты в ма-
териале «Чья земля, того и 
«хлеб»?». В нем также речь 
шла о том, как одно ООО 
провело в Коле публичные 
слушания, получило «добро» 
от жителей города, а потом 
подало в администрацию 
Кольского района заявку 
на выбор земельного учас-
тка. Но его представителям 
было отказано на том ос-
новании, что другое ООО 
подало заявку на этот же 
участок на несколько дней 
раньше. Ишь как совпало!

Но, как говорится, один 
раз - случайность, второй 
- совпадение, третий  - уже 
закономерность. А в том, 
что для Кольского района в 
процедуре выдачи земель-
ных участков существует 
некая закономерность, сом-
неваться уже не приходится. 
Для примера приведем еще 
пару ситуаций с подобным 
исходом дела. Правда, они 
касаются уже не юридичес-
ких лиц, а рядовых граждан 
района, но сути дела это не 
меняет.  

Так, в прошлом году жи-
тельницы Минькино Елена 
К. и  Валентина С. тоже 
обратились в администра-
цию Кольского района с 
просьбой о выдаче схем 
расположения земельных 
участков под огороды. Обе 
получили от главы Михаила 
Чекрыгина отрицательный 
ответ. Основание - «в соот-
ветствии  с ранее поданной 

заявкой о выборе данного 
земельного участка». Позже 
Валентина С. еще раз об-
ратилась в район, и вновь 
получила отказ по тому же 
основанию, но с припиской: 
«в соответствии со ст. 65 
Водного кодекса РФ в гра-
ницах прибрежных защит-
ных полос водных объектов 
распашка земель запреще-
на».

История  же Елены 
К.  получила неожиданное 
продолжение. На сельском 
сходе в Минькино выясни-
лось, что то самое «другое 
лицо», которое ранее пода-
ло в администрацию района 
заявку о выборе участка, 
тоже получило отказ в его 
предоставлении.  С целью 
установить истину Елена 
К. обратилась уже в по-
селковую администрацию и 
попросила протокол мероп-
риятия, но также получила 
отказ.  После этого Елена 
К.  отнесла в областную 
прокуратуру заявление.

Не беремся утверждать, 
что данные факты выяв-
ляют нечто большее, чем 
закономерность. Но, мо-
жет, правоохранительным 
органам уже стоит заин-
тересоваться всеми этими 
совпадениями? Тем более 
что арбитражный суд опро-
тестовал решение Кольской 
районной администрации об 
отказе в выборе участка 
ООО «Кольская ярмарка». 

По мнению суда, в силу 
правила пункта 1 статьи 
31 Земельного кодекса РФ  
каждый гражданин или юри-
дическое лицо, заинтересо-
ванные в предоставлении 
земельного участка для 
строительства объекта не-
жилого назначения, имеют 
право обратиться с заявле-
нием о выборе земельного 
участка и предварительном 
согласовании места разме-
щения объекта в соответс-
твующий орган местного 
самоуправления.

Тот, в свою очередь,  
обязан обеспечить такой 
выбор. При этом публичное 
информирование населения 
о возможном предоставле-
нии конкретного земельно-
го участка под подобное 
строительство является 
обязательным, и заинтере-
сованные лица не лишены 
возможности подать заяв-
ления о предоставлении им 
того же земельного участка, 
даже зная о наличии иных 
претендентов.

Причем Земельный ко-
декс не ограничивает на-
личие такого права датой 
обращения первого из за-

интересованных лиц с за-
явлением в орган местного 
самоуправления и не уста-
навливает каких-либо крите-
риев приоритета или отбора 
при множественности пре-
тендентов.

Также суд указывает, что 
порядок предоставления та-
кого земельного участка в 
случае, когда на него пре-
тендует несколько лиц,  Зе-
мельным кодексом не уре-
гулирован. Но так как пре-
доставить участок можно 
только одному из претен-
дентов и в то же время вы-
бор сделать невозможно по 
правилам выбора земель-
ного участка, предусмотрен-
ным статьей 31 Кодекса, 
то в такой ситуации право 
на заключение договора 
аренды земельного участка 
подлежит выставлению на 
торги по правилам пункта 4 
статьи 30 ЗК. 

По мнению арбитраж-
ного суда,  такой способ 
предоставления земельных 

участков отвечает принципу 
сочетания интересов обще-
ства и конкретных граждан, 
закрепленному в пункте 11 
статьи 1 Земельного ко-
декса, а также позволяет 
обеспечить справедливость, 
публичность, открытость и 
прозрачность процедуры 
предоставления земельного 
участка конкретному лицу.

Учитывая вышеизложен-
ное,  суд признал незакон-
ным решение администрации 
Кольского района, как не 
соответствующее Земельно-
му кодексу РФ, решению 
Кольского районного Сове-
та депутатов от 16.02.2012 
N 13/3 «Об утверждении 
Положения о порядке пре-
доставления земельных 
участков на территории 
Кольского района». Также 
арбитраж  обязал админис-
трацию Кольского района 
устранить нарушения прав 
и законных интересов ООО 
«Кольская Ярмарка».

P. �.. �.�.. 27 мая 13-й Арбит-
ражный суд   должен был 
рассмотреть апелляцию 
Кольской районной адми-
нистрации и вынести свой 
вердикт. Если решение 
первой инстанции - Мур-
манского арбитражного 
суда - будет оставлено в 
силе, то в «земельном» 
вопросе по Кольскому 
району могут возникнуть 
новые прецеденты по ос-
париванию предыдущих 
решений районной адми-
нистрации. 

Сергей ПЕТРОВСКИЙ.

Территория раздора
В Кольском районе продолжаются земельные споры
На них жителям района просто «везет». В прошлом номере мы писали о 

том, что раздача земель в Кольском районе поставлена на поток. Сегодня 
мы продолжаем эту тему.  В феврале областной арбитражный суд рас-
смотрел иск ООО «Кольская Ярмарка» к администрации Кольского района. 
К участию в деле в качестве третьего лица привлечено ООО «КАСК». 

ПОТОМ
пункты области  будут 
местных аэропортов
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За эти годы во многом благода-
ря журналистам, работающим в 
газетах, на телевидении и радио, 
народы   Баренцева региона смог-
ли гораздо больше узнать друг о 
друге, лучше понять, чем же мы, 
живущие в очень похожих природ-
ных и климатических условиях, 
похожи и  чем отличаемся, какие 
у нас общие проблемы и задачи, 
какого будущего мы хотим. Созда-
вались совместные телевизион-
ные фильмы и передачи, в эфир 
радиостанций выходило множес-
тво репортажей и больших пере-
дач, в газетах печатались сотни 
статей о жизни  простых людей, 
их заботах и радостях. И ежегодно 
на своих конференциях, проходя-
щих поочередно в каждой стране,  
мы подводили итоги, обсуждали 
новые идеи и планы, размышля-
ли: что можем сделать для того, 
чтобы жизнь становилась благо-
приятнее, соседи лучше узнава-
ли друг друга, а наша профессия 
приносила больше пользы.

В Апатитах нас принял Коль-
ский научный центр Российской 
академии наук, в зале которого 
на протяжении двух дней журна-
листы общались, спорили, обсуж-
дали весьма актуальные пробле-
мы. Например, как соблюдаются 
права русских детей и их родите-
лей за границей, почему возника-
ют проблемы, кто в них виноват и 
как их можно избежать.

Большой интерес вызвало вы-
ступление на конференции ди-
ректора Геологического института 
КНЦ РАН, доктора геолого-мине-
ралогических наук, профессора 
Юрия Войтеховского «Кольский 
полуостров глазами геолога, ис-
торика науки и журналиста: к 
чему пришли, куда идем?» О пер-
спективах я решила расспросить 
Юрия Леонидовича подробнее.

- Есть ли будущее у  Кольско-
го полуострова? Все мы знаем 

про сырьевые богатства,  но 
бытует мнение, что они бедне-
ют, что содержание ценных ми-
нералов в породах снижается, 
переработка сырья становит-
ся все дороже, себестоимость 
продукции растет… Словом, 
ждать нам здесь нечего, многие 
грандиозные планы не сбыва-
ются, заработки уже не те, кли-
мат тяжелый, чего нам здесь 
держаться? Пора  уезжать, что 
и делают многие люди, особен-
но молодые.

- Ученым почему-то редко за-
дают такие вопросы, все больше 
политикам.  Действительно, у нас 
очень много полезных ископае-
мых, могу для сравнения сказать, 
что из 4 тысяч различных мине-
ралов, открытых на всем Земном 
шаре, на Кольском полуострове 
найдено более 1 тысячи!  И здесь 
еще можно работать десятилети-
ями. Несмотря на то, что конди-
ции полезных ископаемых имеют 
тенденцию к понижению. И то, 
что сегодня не считается рудой, 
завтра ею будет. И будет давать 
рабочие места. Новые месторож-
дения еще появятся! 

Последний пример - недав-
но открытая платинометальная 
провинция в Федорово-Панских 
тундрах. Геологи знали, что в бед-
ных медно-никелевых рудах есть 
платиноиды, потому что они с 
медью и никелем идут попутно, 
как родимые пятнышки. Вопрос 
в содержании и запасах. Но до 
поры до времени мы надеялись, 
что глубоко-глубоко в этих мас-
сивах найдутся хотя бы бедные 
медно-никелевые руды. Увы, не 
нашлись. Зато со временем при-
шло понимание того, что здесь 
надо искать платину. 

- И она будет востребована?
- Обязательно будет востребо-

вана, потому что платина - это ка-
тализатор для разделения неф-

тей на составные части: керосин, 
лигроин, бензины разных марок... 
Для производства многих ле-
карств, в том числе онкологичес-
кого профиля, тоже нужны плати-
ноиды. Автомобильные фильтры 
последнего поколения - и там 
платиноиды. И множество других 
сфер применения. Платиноиды 
будут все больше вовлекаться в 
нашу жизнь, их нужно все больше 
и больше. То есть платина - это 
главным образом не государствен-
ный запас, не слитки, которые 
лежат где-то в банке, это именно 
функциональный материал.

Чем славен Кольский полуост-
ров? Всем известно: апатитовые, 
железные и медно-никелевые 
руды. Это три кита, так сложилось 
исторически. Но я показывал се-
годня на карте 25 месторождений   
глинозема,   так называемые ки-
аниты. Это   руда   на глинозем     
Аl2 О3. 

Сегодня нет идеальной техно-
логии извлечения алюминия из 
этих руд, есть технология получе-
ния силумина - сплава алюминия 
и кремния. Но за окном вы види-
те Институт химии. Там интенсив-
но разрабатывается технология  
получения металлического алю-
миния из этих руд. Я верю в успех 
коллег. 

А как вы думаете,  алюминий 
нужен человечеству?  Еще как 
нужен, потому что население быс-
тро растет. А дома без алюминия 
как строить? Это один из главных 
конструкционных материалов. И 

здесь, на Кольском  полуостро-
ве, располагается крупнейшая в 
мире провинция с рудами алюми-
ния. Когда качественные бокси-
ты закончатся, мы обязательно 
перейдем к отработке этих мес-
торождений.

 Говорят, что в России  техноло-
гии развиваются медленно. Но 
ведь  нужно  поставить задачу, 
привлечь лучшие научные силы и 
достойно платить.

- А ставится задача, привле-
каются лучшие силы?

- Пока не ставится, потому что 
владельцы, скажем, алюмини-
евого холдинга решили  возить 
бокситы  из тропиков, с экватора, 
где целый бокситовый пояс. Это 
большая проблема - государс-
твенный контроль над концерна-
ми. Вот, например, «Северсталь». 
По сути, небольшое число вла-
дельцев «Северстали» решает, 
будут добываться железные руды 
на Оленегорском комбинате или 
нет. Решат, что невыгодно - и го-
род останется без производства 
и рабочих мест. Как предотвра-
тить саму возможность принятия 
таких решений только собствен-
никами градообразующих пред-
приятий? 

Другой  пример: затоплен Ум-
бозерский рудник. И это при том, 
что Китай взял всех за горло с 
редкими землями и металлами. 
Он держит 90-95% производства 
и поставок на рынок. Захочет 
- поставит их на рынок, захочет - 
не поставит. А Россия, обладая на 

Кольском полуострове месторож-
дениями, которые могут обеспе-
чить (и обеспечивали!) потреб-
ности страны, вместо того, чтобы 
развивать, сворачивает произ-
водство. Кому это выгодно?

Третий пример. Все руды на 
Кольском полуострове комплек-
сные. Сколько «редких земель» 
уходит с апатитовым концентра-
том за границу и там извлекает-
ся! Почему они не извлекаются 
здесь? Проблема стара, она ста-
вилась ещё первооткрывателями 
апатита. 

- Интересный вопрос. А кто 
ответить должен?

- Так устроено в нашем госу-
дарстве, что все это решается 
политиками и кем-то еще. Науч-
ные решения проблем не востре-
бованы десятилетиями. И когда 
вы спрашиваете о том, что будет 
на Кольском полуострове, то от-
вет очевиден. Это зависит не от 
производственных или академи-
ческих геологов, а от политиков, 
принимающих решения. А фун-
дамент нормальной жизни здесь 
есть. В конце концов, живут же 
в этих условиях финны, шведы, 
норвежцы, и никто не спешит 
уезжать в южную часть страны.

- Тоже уезжают.
- Но, наверное, не потому, что 

экономика плохая, наверное, есть 
другие причины.

Примеров того, как мощный по-
тенциал нашего края не востре-
бован или не используется в пол-
ной мере, множество. Между тем, 
известно, что в соседних с нами 
странах Баренцева региона при-
родные богатства извлекаются и 
перерабатываются, в том числе, 
силами  мелкого и среднего биз-
неса. Отделочные материалы 
для строительства, камины, ог-
ромный ассортимент сувенирной 
продукции производят небольшие 
семейные предприятия из при-
родного камня своих регионов. У 
нас же, увы, такого рода бизнес 
на основе мелких месторожде-
ний, не представляющих интере-
са для крупной промышленности, 
не предусмотрен и законодатель-
но не закреплен. 

Стало быть, дело опять за по-
литиками, в чьих руках будущее 
богатейшего Кольского полуост-
рова и его жителей. Так, может 
быть, нам надо активнее зани-
маться политикой?

Наталья ЧЕСНОКОВА.

К чЕМу ПрИшлИ, КуДА ИДЕМ?
С 25 по 28 апреля в Апатитах проходила 

Международная конференция Баренц Пресс 
Интернейшнл. Эта организация объединяет 
журналистов северных регионов четырех стран: 
России, Финляндии, Норвегии и Швеции - и в 
нынешнем  году ей исполнилось 20 лет.  

1 сентября 2013 года в Коле 
планируется ввод в эксплуа-
тацию физкультурно-оздо-
ровительного комплекса, в 
котором разместится Детско-
юношеская спортивная шко-
ла. В здании на ул. Победы, 
7, высвободятся помещения, 
занимаемые административ-
но-управленческим персона-
лом, который также размес-
тится в здании ФОКа. 

В спортивном зале, располо-
женном в здании по тому же 
адресу, будет продолжен тре-
нировочный  процесс по игро-
вым видам спорта. Перепрофилирова-
ние спортивного зала не планируется.  
Об этом сообщил глава администрации 
Кольского района Михаил Чекрыгин в 
ответе на запрос депутата Мурманс-
кой областной думы Александра Ма-
каревича по поводу реформирования 
Кольского районного Дома детского 
творчества.

По вопросу дальнейшей работы ДДТ 
господин Чекрыгин проинформировал, 
что в  целях улучшения условий предо-
ставления образовательных услуг рас-
сматривается вопрос об организации 

проведения занятий по хореографии в 
отремонтированных помещениях МАУК 
«Кольский районный центр культуры». 
Кроме того, Дому творчества предо-
ставлены свободные, приспособленные 
помещения в здании Кольской коррек-
ционной школы для организации заня-
тий кружков экологической направлен-
ности. 

Однако родители детей, занимаю-
щихся в 20 кружках и 7 мастерских  
ДДТ, как и педагоги школы, которую со-
бираются потеснить, оптимизма главы 
администрации не разделяют. 

Особенно беспокоятся родители вос-

питанников ДЮСШ. Они присла-
ли в редакцию письмо, в котором 
рассказывают о ситуации, сло-
жившейся  в спортивной школе 
вокруг секции самбо и рукопаш-
ного боя. Один из тренеров был 
уволен, и 60 ребят от 7 до 14 лет 
остались не у дел. Второй на-
ставник работает на полставки  
и не в состоянии заниматься со 
всеми детьми. 

По словам родителей, на их 
просьбы  либо вернуть старого 
тренера, либо найти нового, вра-
зумительного ответа от руководс-
тва ДЮСШ они не получили.  

Также они сомневаются в том, что в 
здании ФОКа найдется место и инвен-
тарю,  и всем секциям.  Даже трех залов 
старой спортшколы не всегда хватало. 

Понять беспокойство родителей мож-
но - улица вряд ли  предложит юным 
колянам что-то толковое. Поэтому хо-
телось бы, чтобы в своем стремлении 
произвести «усушку и утряску»  ради 
экономии, местные чиновники не забы-
вали о тех, для кого они работают - о 
жителях Кольского района.

Наш корр.

за «усушкой и утруской» не забыть о людях В Мурманской области  
реализация многих  
партпроектов «ЕР»  

закончилась провалом
Взять хотя бы проект «Детские сады - детям». 

В 2012 году в Мурманской области региональной 
программой было запланировано строительство 
и реконструкция 6 детских садов. На эти цели из 
бюджета, в том числе федерального, было выде-
лено 684 млн рублей. 

Однако по итогам года выяснилось, что факти-
чески никаких работ на стройплощадках не ве-
лось. В итоге программу пришлось переписывать, 
сроки сдвигать, а строительство двух детсадов 
на 220 мест каждый - в Гаджиево и Североморс-
ке - и вовсе отложено на неопределенный срок.

Понятно, что в этой ситуации местные чиновни-
ки и депутаты с билетом «Единой России» поста-
рались не вспоминать, что это был проект родной 
партии, дабы окончательно не портить ее имидж. 
И всю вину власти списали на недобросовестность 
подрядных организаций. Правда, как отметила 
в своем отчете прокуратура, «в отношении под-
рядчиков, не выполняющих обязательства по 
контрактам, предусмотренные законом меры 
не приняты, неустойка не взыскивается».

Кроме того, прокуратура сделала вывод, что 
срыв строительства детсадов может повлечь 
снижение доступности и качества образования 
в будущем. 



Справедливая РОССИЯ•О НАСУЩНОМ№ 55, Май-Июнь 2013 7

Страшное дело вскрылось в 
недрах Мурманской облас-
тной думы: оказывается, 

действия  отдельных депутатов 
«являются, по существу, разжига-
нием  межнациональной розни, за 
которую предусмотрена уголовная 
ответственность». Кроме того, эти 
действия   «являются политичес-
кой провокацией для создания пре-
цедентов по формальному нару-
шению законодательства целыми 
группами населения Мурманской 
области, в том числе и казачеством, 
а также лицами, которые только 
лишь прикрываются принадлеж-
ностью к казачеству, так называе-
мых «ряженых».

Все эти ужасы и  крамола вскрываются 
в обращении казаков Мурманской области 
к депутатам  Мурманской областной  думы. 
Поступило оно в региональный парламент 
24 апреля и стало слегка припозднившим-
ся ответом на решение депутатов 29 мар-
та отклонить проект закона «О развитии 
казачества в Мурманской области». 

То был редкий случай, когда единодушие 
в оценке законопроекта проявили предста-
вители трех основных фракций: «Единой 
России», «Справедливой России» и КПРФ.  
Причем «излили немало сарказма» (ци-
тата из обращения) больше всего именно 
единороссы - Андрей Чернев, Олег Минин, 
Лариса Александрова. Справедливороссы 
Александр Макаревич, Наталья Лещин-
ская и Владимир Ахрамейко были тоже 
эмоциональными, но не столь ироничными  
и более сдержанными, а коммунист Павел 
Сажинов оперировал историческими фак-
тами и цитатами из серьезных источников.

Единодушны все они в одном: не 
тот регион наша Мурманская об-
ласть, где естественны и остро 

необходимы особые преференции и осо-
бая забота о развитии казачества. У нас 
есть что развивать, о ком заботиться в 
первую очередь, и есть куда более важ-
ные дела, требующие и развития законо-
дательной базы, и приложения средств 
бюджета.

А главное - есть принятый еще в 2005 
году федеральный закон «О государс-
твенной службе российского казачест-
ва», в котором прописано, что, кому и как 
положено при соблюдении всех установ-
ленных норм. 

Хотите содействовать в охране поряд-
ка? Флаг в руки! Хотите заниматься во-
енно-патриотическим воспитанием моло-
дежи? Да кто же против!

Только вот какой-то червячок сомне-
ния закрался в депутатские мысли после 
изучения законопроекта и ответов на не-
которых вопросы.

А так ли бескорыстны отцы-идеологи  

проекта, среди которых вице-губернатор 
Игорь Сабуров, и правда ли, что для реа-
лизации закона не потребуются средства 
бюджета? В ходе обсуждения червячок 
не исчез, и большинством депутатов за-
конопроект отклонили. 

Думается, что после прочтения грозного 
обращения казаков к депутатам отноше-
ние к законопроекту не стало благосклон-
нее.  И даже не потому, что их называют «с 
позволения сказать» избранниками. И не 
потому, что обвиняют в весьма серьезных 
грехах, перечисленных в начале этого ма-
териала.  

Сам тон обращения, подписанного 78-ю 
казаками и казачками некоммерческой 
организации «Станичное казачье обще-
ство ЗАТО Александровск», и его основные 
позиции  вызывают недоумение и даже от-
торжение.

К примеру:  «Личное нежелание та-
ких, с позволения сказать, «народ-
ных избранников» видеть процесс 

объединения населения Мурманской об-
ласти в разрешенных федеральным за-
конодательством формах, несовместимо 
с депутатской деятельностью, поскольку 
не только противоречит государственной 
политике в становлении и возрождении 
казачества»… ну и далее про межнаци-
ональную рознь. Разве не круто? Оказы-
вается, процесс объединения населения 
нашей области возможен только через ка-
зачество? 

Ну и финал: «Мы требуем безотлагатель-
ного рассмотрения вопроса о деятельнос-
ти казачества на территории Мурманской 
области, а также принятия закона о госу-
дарственной службе казачества Мурманс-
кой области. Слава Богу, что мы казаки!»

Понурить, что ли,  депутатам головы и 
подставить под плеть одно место? Порите 
нас, нехороших, глядишь, одумаемся, испу-
гаемся и выполним требование. 

Кстати, на церемонии принятия присяги, 
которая состоялась в Полярном в мае про-
шлого года, 240 казачьих новобранцев  по-
лучили, кроме благословения священника, 
наказ от батьки - удар плетью. В том числе 
и около 20 казачек.

Осталось рассказать непосвя-
щенным, кто батька. Атаман 
реестрового Станичного каза-

чьего общества ЗАТО Александровск 
- Николай Александрович Лысенко. Он 
же - заместитель председателя Совета 
депутатов ЗАТО Александровск, замес-
титель главы муниципального образова-
ния ЗАТО Александровск, он же - дирек-
тор МКУ «Служба городского хозяйства 
ЗАТО Александровск».  Не  с его ли легкой 
руки объединение трех закрытых городов 
местные жители стали называть станицей 
Александровской? 

Наталья ЧЕСНОКОВА.

ПОлучиТЕ, 
дЕПуТАТы,  

ПлЕТЕй! То, что сегодня происхо-
дит в коммунальной сфе-
ре, напоминает именно 
этот анекдот. С момента 
принятия в 2005 году Жи-
лищного кодекса, с ней 
уже сделано почти все, 
что только  можно. Один 
передел огромного рынка 
жилищно-коммунальных 
услуг, непрекращающийся 
до сих пор, чего стоит. 
Но нашим чиновникам и 
народным избранникам 
из Госдумы все неймется. 
Не дожидаясь окончания 
одного эксперимента, они 
начинают ставить другой. 
И, такое ощущение, что 
результат их вообще не 
волнует. Как не трогает  и 
то, что проводятся все эти 
эксперименты не столько 
над каменными коробка-
ми, сколько над теми, кто 
в них  проживает и кто 
расхлебывает эксперимен-
тальную кашу.
В мае прошлого года 

еще одна «гениальная» 
идея посетила головы 
депутатов-единороссов 
из Госдумы и Совета 
Федерации. С пода-
чи ряда членов фрак-
ции «Единая Россия» 
Госдума приняла в 
первом чтении законо-
проект, который вводит 
обязательное саморе-
гулирование в сфере 
управления многоквар-
тирными домами (МКД) 
на ТСЖ и ЖСК, и со-
здает Национальное 
объединение саморегу-
лируемых организаций 
(СРО). 
Год шла работа над поп-

равками в законопроект, 
второе чтение которого 
предварительно запла-
нировано на нынешний 
июнь. В течение всего 
этого времени шла острая 
дискуссия вокруг этого до-
кумента, ведь новость о 
нем вызвала огромное ко-
личество обращений граж-
дан, высказывавшихся, в 
основном, отрицательно о 
данном новшестве. 
Председатель Комитета 

по ЖКХ Госдумы, член 
фракции «Справедливая 
Россия» Галина Хованс-
кая еще в прошлом году 
выступила с резко не-
гативной критикой зако-
нопроекта, отметив, что 

никакие ТСЖ и ЖСК, 
как и потребкооперативы 
не должны быть членами 
СРО.
 В качестве основных 

аргументов к отклоне-
нию законопроекта Де-
путат Галина Хованская 
высказала следующее:    
1. СРО не повышают ка-
чество предоставляемых 
его членами услуг, а раз-
рабатывают стандарты 
их деятельности и пове-
дения. А в условиях  низ-
кой конкуренции введение 
института обязательного 
саморегулирования  при-
ведет к созданию моно-
полизма и разделу рынка, 
ограничив присутствие на 
нем малых предприятий и 
индивидуальных предпри-
нимателей. 
2. Обязательное само-

регулирование предпо-
лагает, что государство 

передает СРО функции 
по регулированию рынка 
(например, лицензиро-
вание).  Но управление 
многоквартирными дома-
ми, не являясь лицензиру-
емым видом деятельности, 
всегда действовало в ус-
ловиях функционирования 
системы госконтроля. На 
сегодняшний день функ-
ции органов госконтроля и 
надзора в жилищной сфе-
ре существенно возросли 
в связи с принятием 93-го 
федерального закона. Им 
четко регламентированы 
действия жилинспекций. 
Таким образом, искажа-
ется цель саморегулиро-
вания, так как происходит 
смешение публичных и 

частных интересов.
3. Ограничение жилищ-

ных объединений (ТСЖ, 
ЖСК) в управлении и об-
служивании жилищного 
фонда в корне меняет 
концептуальный подход 
жилищного законодатель-
ства к формированию и 
развитию института са-
моуправления граждан в 
жилищной сфере. Собс-
твенники будут лишены 
права на самостоятельное 
обслуживание своего иму-
щества, не будучи чле-
нами СРО, в нарушение 
статьи 30, 35 Конституции 
РФ, статьи 209 ГК РФ.
4. Финансовые обя-

зательства членов СРО 
(вступительные, член-
ские, целевые взносы, 
взносы в компенсаци-
онный фонд в размере 
от 50 тысяч рублей до 
двух миллионов рублей, 
страхование граждан-
ской ответственности), 
включая  расходы на со-
держание вышестоящей 
структуры (национального 
объединения СРО), фак-
тически будут возлагаться 
на собственников жилья.  
В условиях роста платы за 
содержание и ремонт жи-
лого помещения и комму-
нальные услуги, введения 
обязательной платы за ка-
питальный ремонт предла-
гаемые поправки приведут 
к неблагоприятным соци-
альным последствиям. 
Подводя итог вышеска-

занному, можно сделать 

вывод,  что данный за-
конопроект чреват еще и 
тем, что, ввиду непосиль-
ного финансового бремени 
ТСЖ и ЖСК фактически 
грозит разорение. 

*  *  *
На ближайшем засе-

дании Мурманской об-
ластной думы фракция 
«Справедливая Россия» 
намерена внести обра-
щение к депутатам Го-
сударственной думе об 
отклонении принятия 
данного законопроекта 
во втором чтении. 

Подготовила  
Ирина ВЕРТ-МИЛЛЕР.

ПрИНуЖДЕНИЕ  
К рАЗОрЕНИю?

Помните старый анекдот  времен Хрущева? Когда 
в колхозах коровы стали дохнуть, он велел выкра-
сить стены в зеленый цвет. Через месяц он звонит в 
один колхоз:

- Ну, как?
- Плохо, Никита Сергеич, коровы все равно дохнут.
- Тогда включайте им каждый день на час класси-

ческую музыку.
Через месяц снова звонок:
- Ну, как?
- Плохо, все равно коровы дохнут.
- Ну, тогда пусть доярки читают им сказки на ночь.
Через месяц:
- Ну как?
- Плохо, Никита Сергеич, все коровы передохли.
- Да? Жаль... а у меня еще столько идей оста-

лось....
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Как только президент заявляет, 
что россияне скоро станут жить 
лучше, цены тут же подскакивают 
вверх. Очевидно, от радости за 
россиян…

*  *  *

Когда Одиссей брал ипотеку и не 
смог расплатиться, он еще не знал, 
что отдуваться придется его потом-
кам на Кипре.

*  *  *

- Вы слышали, президент пpика-
зал пpавительству остановить ин-
фляцию!
- Hе совсем так. Он pаспоpядил-

ся ее задеpжать. И посадить.

*  *  *
Два состояния чистоты в Рос-

сии:1. Вся грязь замерзла. 2. Вся 
грязь подсохла.

*  *  *

Конфискация по-российски - пе-
реезд имущества с владельцем в 
Лондон.

*  *  *

Умный депутат никогда не ска-
жет, что владеет виллами и яхта-
ми. Он скажет, что у его детей 
есть домики, машинки, вертолетики 
и кораблики.

Есть в Госдуме такая профессия 
- кнопкодав.

*  *  *

Мы выбираем, ЦИК выбирает. 
Как это часто не совпадает...

*  *  *

Если разделить состояние наших 
министров или депутатов на их за-
рплату, выяснится, что они живут 
по несколько тысяч лет.

*  *  *

Выражение «потребительская 
корзина» в России означает такую 
степень бедности, что потребляют 
уже и саму корзину.

*  *  *

В конце 70-х экономику СССР 
развалили низкие цены на нефть. 
В десятых годах нового тысячеле-
тия экономику России развалили 
высокие цены на нефть… А, мо-
жет, ну ее, эту нефть?

*  *  *
- Чем Вы сейчас заняты? 

- Создаем партию нового типа! 

- И на какой стадии этот процесс? 
- Ищем того самого типа...

*  *  *

Правительство давно знает, что 
легче всего взять деньги у бедных. 
Конечно, их у бедных мало, но 
зато бедных до хрена.

*  *  *

Принцип Парето: 20% избира-
телей «Единой России» набирают 
80% всех голосов избирателей.

*  *  *

С «Единой Россией» наш народ 
стал СЫТЫМ по горло и ОБУТЫМ 
на миллиарды.

*  *  *
Правительство досрочно выпол-

нило программу по переселению 
из старого ветхого жилья в новое 
ветхое жилье.

*  *  *

- Власть нужно уважать, что-
бы она тебя не третировала! 
- Это она должна меня не третиро-
вать, чтобы я ее уважал!

*  *  *
Несмотря на протесты правитель-

ства Греции, Евросоюз все-таки 
принял решение нанести ей мате-
риальную помощь.

Премьер-министр - журналисту: 
- Мы ведем непримиримую борь-
бу с казнокрадством. Вот, напри-
мер, сегодня узнали, что один 
из министров опять спер 10 
миллионов«зелени».
- Ну и?..
- Наказали - я лично отвесил ему 

увесистый щелбан прямо на засе-
дании правительства!
- Это за 10 миллионов из бюд-

жета?
- Понимаете, тут главное - неот-

вратимость наказания!

*  *  *
По результатам опроса «Какой 

фотоаппарат лучше - «Nikon» или 
«Canon»?» в Мордовии с большим 
отрывом победила «Единая Рос-
сия».

*  *  *

Мелкие гадости, делающие жизнь 
народа невыносимой, но безумно 
интересной, неукоснительно прово-
дятся в жизнь властями, чтобы у 
народа не оставалось ни времени, 
ни сил на политику.

СМЕХ СКВОЗЬ СлЕЗы

Помогла  им в этом  фрак-
ция «Справедливая Россия» 
в Мурманской областной 
думе. К ее руководителю 
Александру Макаревичу 
обратилась администрация 
СКОШИ  № 3 Мурманска с 
просьбой организовать по-
ездку в Корзуново. Авто-
бус для детишек бесплатно 
предоставила автоколонна 
№ 1118. От фракции «СР» 
ребят сопровождал депутат 
Дмитрий Гаврилов. 

С помощью педагога-сур-
допереводчика  руководи-
тель музейного кружка Ма-
рина Попова рассказала о 
периоде службы   Юрия Гага-
рина в Корзуново. Здесь он 
женился, здесь родилась его 
старшая дочь. Именно отсю-
да он отправился в Звез-
дный городок для прохож-
дения подготовки в отряде 
космонавтов. Также Марина 
Феликсовна рассказала, как 
и кем создавался музей. 

После экскурсии воспи-
танники школы-интерната 
заехали в Спутник, где дали 
концерт, исполнив песни ру-
ками.  Обратно в Мурманск 
ребята уезжали  хоть и не-
много уставшие, но полные 
новых ярких впечатлений и 
с фотографиями на память. 

Как отметил депутат 
Дмитрий Гаврилов: «Се-
веряне гордятся своей со-
причастностью к истории 
мировой космонавтики, тем, 
что судьба Юрия Гагарина 
определенным образом 
связана с Кольским севе-
ром и его жителями. Мне 
кажется, что молодое по-
коление должно равняться 
на таких людей, как наш 
знаменитый земляк. Ведь 
именно такими событиями 
планетарного масштаба, 
как первый полет человека 
в космос, пишется история 
не только страны, но и чело-
вечества. И я очень рад, что 
мы помогли ребятам реали-
зовать свою мечту. Пусть и 
другие их мечты тоже сбу-
дутся». 

Ирина ВЕРТ-МИЛЛЕР.

Мечты сбываются

Есть в Мурманске специальная школа-интернат N 3, 
в которой учатся дети с проблемами слуха. Каждый 
год ребята празднуют День космонавтики и давно хо-
тели побывать в музее Юрия Гагарина, расположенном 
в поселке Корзуново Печенгского района. В нынешнем 
году их мечта сбылась - в конце мая учащиеся посетили  
дом-музей первого космонавта планеты. 

Дискуссия о замене денежной ком-
пенсации донорам бесплатным пита-
нием (продовольственным набором), 
что предусматривал новый феде-
ральный закон «О донорстве крови и 
ее компонентов»,  вызвала большой 
резонанс в обществе. И хотя Минз-
драв России утверждал, что новшест-
во не привело к снижению количест-
ва доноров и проблемам с созданием 
запасов крови и ее компонентов, во 
многих  регионах утверждали другое. 

Депутаты Мурманской областной думы 
также высказали свою озабоченность и 
предложили принять региональный закон, 
предусматривающий возможность платного 
донорства наряду с безвозмездным. В час-
тности, позицию фракции «Справедливая 
Россия» высказала в феврале на заседании 
думы Наталья Лещинская:

- С такими подходами мы скоро останем-
ся без запасов крови. Мы должны принять 
меры социальной поддержки доноров, что-
бы обеспечить запас компонентов крови 
для спасения здоровья и жизней. 

Такой же позиции придерживаются депу-
таты партийной фракции в Государственной 
думе. Руководитель фракции Сергей Ми-

ронов и депутаты-справороссы  внесли в 
апреле в Госдуму законопроект о возврате 
донорам денежной компенсации, которую 
отменили с января 2013 года. 

На днях стало известно, что министр 
здравоохранения РФ Вероника Скворцова 
26 апреля подписала приказ № 265, соглас-
но которому замена бесплатного питания 
донорам денежной компенсацией возмож-
на в случае сдачи крови и ее компонентов 
с использованием мобильных комплексов 
заготовки крови, в помещениях, предостав-
ленных в соответствии с пунктом 3 статьи 
26 Федерального закона, а также в случае, 
если донор сам напишет заявление о замене 
бесплатного питания денежной компенсаци-
ей. Также закон устанавливает размер де-
нежной компенсации - 5 % от действующей 
на дату сдачи крови и ее компонентов вели-
чины прожиточного минимума трудоспособ-
ного населения в регионе. К рассмотрению 
регионального закона о мерах социальной 
поддержки доноров депутаты Мурманской 
областной думы вернутся на одном из бли-
жайших заседаний. 

Наш корр. 

денежные выплаты вернули

Сотни тысяч рублей 
каждую неделю уводят с 
банковских карт жителей 
нашей области профессио-
нальные мошенники.  И как 
ни предупреждает об опас-
ности полиция, на крючок 
еженедельно попадаются 
несколько человек. В ос-
новном пенсионеры, и в 
большинстве женщины.

Схемы меняются, и одна из 
последних очень проста. На 
мобильный телефон прихо-
дит  сообщение следующего 
содержания: «Произойдет 
списание с банковской кар-
ты/5500/р. ИНФО по тел.» 

Далее следует номер те-
лефона, практически всегда 
- не из нашего региона. Сум-
мы, указанные в сообщении, 
могут быть разными, но суть 
одна - это фальшивка.  И 
если на нее отреагировать, 
то можно потерять все на-
копления с карты.

Ни в коем случае не звони-
те по телефонам, указанным 
в подобных  смс. Умелые мо-
шенники так заморочат вам 
голову, что вы выполните все 
их указания, и только пойме-
те, что стали жертвой. 

Помните, что банки таких 
сообщений не рассылают! А 

вам следует позвонить в по-
лицию и сообщить указанный 
в смс номер телефона. 

Наталья ЧЕСНОКОВА.

Осторожно: мошенники!


